

## CATEQUESIS SAMUEL 2019

**OBJETIVO:** Tomar conciencia de que, en las búsquedas de cada uno, puede existir una experiencia de encuentro personal con Dios que me ayuda a dar respuesta a las preguntas de mi vida. Encender la chispa que despierte el deseo de la búsqueda de Dios, en el interior de cada uno y en los demás.

**Lema: DENTRO DE TI**

### MATERIALES

- Tienen que traer una foto en el móvil o enviarla previamente al monitor sobre un momento que les hable de **VIDA**, de agradecimiento por la vida, porque Cristo vive en ella.
- Tarjetas con nombres de valores, talentos, habilidades, cualidades, capacidades...
- Fotocopias del documento para los jóvenes.
- Bolígrafos
- Proyector
- Música para la oración

### AMBIENTACIÓN

*Entramos en la sala mientras suena de fondo la canción lema del Samuel: “Dios te llama” o “Cuenta conmigo”. En la pantalla irán pasando imágenes de otros festivales, finalmente dejamos fija la imagen del cartel con el lema de este año.*

*Distribuidas por la sala habrá tarjetas con nombres de diferentes talentos, dones, cualidades y habilidades que se utilizarán en una de las dinámicas.*

**PREÁMBULO** *(Opcional, dependiendo del grupo y del conocimiento que tengan de la Exhortación Crístus Vivit)*

El lema propuesto para el Festival Samuel 2019 **“Dentro de Ti”** viene del corazón de la Exhortación apostólica del Papa Francisco que recoge las resonancias del Sínodo.

Del 3 al 21 de octubre tuvo lugar en Roma un Sínodo de los obispos sobre “Los jóvenes, la fe y el discernimiento vocacional”. En junio se ha celebrado un Foro internacional de jóvenes en el Vaticano para analizar las conclusiones.

El Papa Francisco después del Sínodo ha escrito una Exhortación apostólica llamada “Cristo Vive” dirigida a todo el pueblo de Dios pero en especial a los jóvenes.



Para situarnos en el antes después de este Sínodo vamos a ver dos videos.

1. El primer video es la carta de invitación del Papa a todos los jóvenes a prepararse para el Sínodo.

[https://www.youtube.com/watch?time\\_continue=290&v=FP5pdCI8qNY](https://www.youtube.com/watch?time_continue=290&v=FP5pdCI8qNY)

2. Después del Foro Internacional de Junio en Roma donde han participado jóvenes de todo el mundo nos invitan a leerla Exhortación “Cristo Vive”.

<https://www.youtube.com/watch?v=pBqZXMqwh4Y>

3. Ana Madueño, hermana de la Consolación escribe al Papa sobre la exhortación.

Querido Francisco:

Antes que nada, permíteme tutearte en esta carta, que quiere ser reflexión, respuesta, celebración... de la que tú nos has escrito recientemente, ‘¡Vive Cristo!’ La verdad es que esta carta tuya me ha pillado un poco por sorpresa, se podría decir que estaba todavía abriendo el regalo del Documento Final del Sínodo de los Jóvenes cuando me encuentro con esta exhortación escrita en un lenguaje muy directo, joven, fresco, con ejemplos de la vida cotidiana, claros, cercanos; si todo el proceso sinodal ha sido un esfuerzo por convertir modos, dinámicas y estructuras en elementos más ágiles y participativos, considero que este documento es un buen “broche” al camino recorrido (menos mal que un broche cierra, pero también abre, así que por qué no soñar que se abre, en este sentido y con este documento, un tiempo nuevo). Cuando pienso en la pretensión de tu carta, reconozco que me da un poco de vértigo y las preguntas se me agolpan en la cabeza. ¿Sentirán los jóvenes que está escrita para ellos? (...)  
Ana Madueño

## DESARROLLO

Leemos los números 1 y 2 de la Exhortación:

***“Vive Cristo, esperanza nuestra, y Él es la belleza más hermosa de nuestro mundo. Todo aquello que Él toca se rejuvenece, se hace joven, se llena de vida. Entonces, las primeras palabras que quiero hacer llegar a cada joven cristiano son: ¡Él vive y te quiere vivo!”. “Él está dentro de ti, está contigo y no se va. Incluso si tú te alejas, el Resucitado está ahí, esperándote para comenzar de nuevo. Cuando te sientes envejecido a causa de la tristeza, el rencor, el miedo, las dudas o los fracasos, Él estará allí para devolverte la fuerza y la esperanza.”***

- ✓ Compartimos con el que tenemos al lado que impacto, resonancia nos provocan estas palabras del Papa Francisco. ( 3 minutos)



- ✓ Se deja un breve espacio por si alguna bina quiere expresar al grupo lo que han compartido.

Este lema, “**dentro de ti**”, tiene continuidad con el lema anterior “¿a quién buscas?”. Queremos no sólo a buscar sino encontrar respuestas dentro de nosotros mismos, en los demás y en Dios.

## **DENTRO DE TI: VIDA**

---

Dentro de ti, **vida: estamos** llamados a descubrir a Dios dentro nosotros, valorando el don de la propia vida porque **Cristo vive**, y nos quiere vivos. Desde esta perspectiva hemos de valorar nuestra vida, fomentando su autoconcepto al trabajar el valor de las propias capacidades y talentos. Dios nos quiere vivos, y como dijo el Papa en Cracovia, se nos invita a no ser jóvenes de sofá (Parábola de los talentos Mt 25, 14-30)

Nuestra vida es un regalo, un don, la vida de siempre, la vida de cada día, la vida de ahora..... Nuestro presente vital, con sus alegrías y sus penas, dónde Cristo Vive en aquello claramente reconozco y en aquello que me cuesta reconocerle.

1. *(Previamente hemos pedido a los jóvenes traigan a la sesión una foto en móvil o que la envíen al monitor) Una foto que les hable de vida, de un momento especial que les llenó de vida, un momento del que siempre estarán agradecidos. **Celebro que estoy vivo y que Cristo Vive.***

Compartimos la foto y por qué descubro que ahí está la presencia de Cristo dando vida, regalándome ese momento concreto.

2. Momento de reflexión personal. ( DOCUMENTO)

Repartidas por la sala habrá diferentes tarjetas con nombres de valores, talentos, habilidades, cualidades, capacidades. Mientras suena música de fondo, la canción de Cristóbal Fones: Escojo la Vida, se irán recogiendo aquellas tarjetas con las que se sienten más identificados. Después se dejarán 10 minutos para la reflexión personal.

Canción: ESCOJO LA VIDA. <https://www.youtube.com/watch?v=y8BzS-UtsCw>

### **DOCUMENTO**

- ¿Por qué ha elegido estas cualidades?
- ¿Crees que las pones al servicio de los demás?
- Todas estas cualidades y capacidades te permiten hacer el bien. Recuerda momentos en los que has hecho el bien a alguien de forma desinteresada con cada uno de tus dones y talentos.



- Jn 10, 10b: “Yo he venido para que tengan vida y la tengan en abundancia”.

Mt 25,14-30 “El reino de los Cielos es también como un hombre que, al salir de viaje, llamó a sus servidores y les confió sus bienes. A uno le dio cinco talentos, a otro dos, y uno solo a un tercero, a cada uno según su capacidad.....”

- Agradece la VIDA que Dios te ha dado. DENTRO DE TI hay mucho para dar.

## **DENTRO DE TI: HERMANO**

---

- Dentro de ti, **hermano**: En el encuentro con el hermano también descubrimos a Dios. Dios habita en el otro. Jesús mira a la gente, mira al mundo y allí descubre a Dios. Estamos demasiado acostumbrados a buscar a Dios sólo en lo bonito, en lo espectacular, en lo que reluce... Proponemos un trabajo por grupos para descubrir 3 miradas distintas de Jesús en donde descubre a Dios en el hermano.

### **GRUPO 1: DIOS EN LOS POBRES**

#### **LUCAS 21,1-4**

*“Después, levantado los ojos, Jesús vio a unos ricos que ponían sus ofrendas en el tesoro del Templo. Vio también a una viuda de condición muy humilde, que ponía dos pequeñas monedas de cobre y dijo: «Os aseguro que esta pobre viuda ha dado más que a nadie. Porque todos los demás dieron como ofrenda algo de lo que les sobraba, pero ella, de su indigencia, dio todo lo que tenía para vivir».”*

- ❖ El evangelio subraya la capacidad de Jesús de ver el valor de la ofrenda insignificante de la viuda pobre. Podemos imaginar la escena: el aspecto solemne de unos y el aspecto de la viuda, la aparatosidad de unos y el anonimato de la viuda...

No es fácil encontrar a Dios mirando a los pobres si no tenemos la mirada de Jesús: la sola mirada humana sólo ve en el pobre el aspecto exterior. ¿Cómo ver a Dios en los hambrientos, los desnudos, los encarcelados? Jesús va al fondo, al interior, no se queda en lo superficial. No se queda en los efectos sino que va a las causas. Ve algo distinto que cuando se queda en el exterior.

La imagen hace mucho, es aspecto a veces echa para atrás, pero cuando conocemos la historia, la situación... vemos otra cosa por ejemplo en los presos.

Hay que tener otra mirada para captar a Dios en los pobres. Estamos acostumbrados a mirar a Dios en los amaneceres, puestas de sol, imágenes impactantes..... pero la



vida es más opaca que todo eso. Nos hace falta la mirada de Jesús para encontrar a Dios en los pobres.

“La naturaleza humana huye de la pobreza y sólo desde la gracia nos podemos acercar a ellos” Simone Weil.

- ❖ ¿Cómo se sitúa Jesús ante la pobreza?, ¿Cómo me sitúo yo? ¿Qué experiencias has tenido en tu vida de trato con los más pobres?. ¿Me cuesta ver a Dios en los más pobres?. ¿Cómo puedo aprender a mirarlos de otra manera?

## GRUPO 2: DIOS EN LOS PEQUEÑOS

### MARCOS 10, 13-16

*“Le trajeron entonces a unos niños para que los tocara, pero los discípulos los reprendieron. Al ver esto, Jesús se enojó y les dijo: «Dejad que los niños se acerquen a mí y no se lo impidáis, porque el Reino de Dios pertenece a los que son como ellos. Os aseguro que el que no recibe el Reino de Dios como un niño, no entrará en él». Después los abrazó y los bendijo, imponiéndoles las manos”.*

- ❖ El Dios grande y todopoderoso, fuerte y omnipotente es el que deseamos y buscamos, el que nos gustaría encontrar, nos desconcierta el Dios pequeño y vulnerable que nos sale al encuentro en los pequeños de este mundo. Los pequeños no sólo en edad( niños y ancianos)... Sino también en significación, prestigio, en cualidades y posibilidades humanas, los que no tienen mucho que decir ni que aportar..... No sólo pequeños bebés con olor a colonia y con traje de domingo, sino los pequeños que trastocan nuestra vida y nuestros planes.... Los discípulos no pueden entender cómo Jesús les hace tanto caso.¡ Que misterio! Dios en los pequeños. En esos pequeños que nos molestan, que nos quitan la tranquilidad.
- ❖ ¿Cómo se sitúa Jesús ante los pequeños?, ¿Cómo me sitúo yo? ¿Qué experiencias has tenido en tu vida de trato con los más pequeños y vulnerables? ¿Me cuesta ver a Dios en los más vulnerables?. ¿Cómo puedo aprender a mirarlos de otra manera?.

## GRUPO 3: DIOS EN LOS EXCLUIDOS

### MATEO 15,21-28

*“Jesús partió de allí y se retiró al país de Tiro y de Sidón. Entonces una mujer cananea, que procedía de esa región, comenzó a gritar: « ¡Señor, Hijo de David, ten piedad de mí! Mi hija está terriblemente atormentada por un demonio». Pero él no le respondió nada. Sus discípulos se acercaron y le pidieron: «Señor, atiéndela, porque nos persigue con sus gritos». Jesús respondió: «Yo he sido enviado solamente a las ovejas perdidas del pueblo de Israel». Pero la mujer fue a postrarse ante él y le dijo: « ¡Señor, socórreme!». Jesús le dijo: «No está*



*bien tomar el pan de los hijos, para tirárselo a los cachorros». Ella respondió: « ¡Y sin embargo, Señor, los cachorros comen las migas que caen de la mesa de sus dueños!». Entonces Jesús le dijo: «Mujer, ¡qué grande es tu fe! ¡Que se cumpla tu deseo!». Y en ese momento su hija quedó curada.»*

- ❖ Dios en “los otros”: ¡Cómo nos cuesta ese reconocer a Dios! En los “nuestros” aún, aún... pero en “los otros”: los que piensan distinto, los que hablan distinto, los que creen distinto, los que rezan distinto.... Los excluidos de la sociedad y los excluidos por nuestros prejuicios; aquellos que no llegan y aquellos que han llegado y molestan.... Incluso aquellos que quieren “aprovecharse” de las migajas que desperdiciamos.... Jesús pasa de esa dinámica de exclusión a inclusión. Dinámica de diálogo y encuentro. A veces creemos que lo bueno es lo que yo pienso o que los buenos son los que son como yo. Yo he tenido familia, estudios, formación, fe, y oportunidades en la vida. ¿Cómo puedo pretender que lo no han tenido todo esto sean como yo?.
- ❖ ¿Cómo se sitúa Jesús ante los excluidos?, ¿Cómo me sitúo yo? ¿Quiénes son hoy los excluidos?, ¿Qué experiencias has tenido en tu vida de trato con los excluidos?. ¿Me cuesta ver a Dios en ellos? ¿Cómo puedo aprender a mirarlos de otra manera?.

### **PUESTA EN COMÚN**

Podemos hacer mucho más de lo que hacemos. El encuentro con Jesús nos llama al servicio, descubriendo al otro, adentrándonos en su misterio como tierra sagrada y promoviendo la justicia y la dignidad de las personas. Durante el Samuel se propondrán acciones concretas de Voluntariado. Voluntariado local, proyecto Europa, proyecto Bernabé.

### **DENTRO DE TI: DIOS**

---

- Dentro de ti, **Dios**: Descubrir que Dios está dentro de nosotros, más íntimo que nosotros mismos. Hacer experiencia del Dios que nos habita. Suscitar el encuentro directo con Dios, a un nivel de mayor profundidad, de oración y conocimiento del Dios cercano, que te conoce y ama como eres. En el que puedes descansar confiándole tus preocupaciones: “Nada te turbe, nada te espante quien a Dios tiene nada le falta.” “El Reino está dentro de vosotros” (Lc 17,20-21)

### **MOMENTO DE ORACIÓN EN LA CAPILLA**

#### **RELAJACIÓN**

Siéntate en una postura cómoda, cierra los ojos, coloca las manos sobre las rodillas o si lo prefieres la mano izquierda sobre la derecha. Toma conciencia del acto primordial y continuo de nuestra vida que es respirar. En él está inscrito el ritmo básico de toda existencia: acoger (inspirar) y entregar (expirar). Inspira y expira, inspira y expira y ve pasando del pensar al percibir y del percibir al sentir. Conecta con la propia respiración, cae en la cuenta de que estamos continuamente recibiéndonos desde fuera de nosotros mismos y que también nos estamos dando



continuamente a nosotros mismos. Respira suavemente y ve tomando conciencia de como tu cuerpo va entrando en calma. Poco a poco ve aplacando todo aquello que te inquieta, que te distrae.... Déjate llevar en camino hacia tu interior. No se trata de pensar, se trata de sentir.... Estás en la presencia de Dios, ese Dios que está dentro de ti, en lo más profundo. Un Dios que te ama y que te llena de paz.

- ✓ Escuchamos el texto

***“Vive Cristo, esperanza nuestra, y Él es la belleza más hermosa de nuestro mundo. Todo aquello que Él toca se rejuvenece, se hace joven, se llena de vida. Entonces, las primeras palabras que quiero hacer llegar a cada joven cristiano son: ¡Él vive y te quiere vivo!”. “Él está dentro de ti, está contigo y no se va. Incluso si tú te alejas, el Resucitado está ahí, esperándote para comenzar de nuevo. Cuando te sientes envejecido a causa de la tristeza, el rencor, el miedo, las dudas o los fracasos, Él estará allí para devolverte la fuerza y la esperanza.”***

Después de escuchar las palabras del Papa Francisco, deja que resuenen en tu interior: está dentro de ti, están en mí, vive en mí..... me acompaña, me guía, me recuerda que siempre está conmigo. Agradece su presencia...

- ✓ Leemos la oración todos juntos para terminar este rato de oración.

### **ALLÍ ESTÁS TÚ**

Al despertar y al volverme a acostar, allí estás tú.

Cuando estoy enferma y cuando rebozo de salud, allí estás tú.

Cuando el éxito me acompaña y cuando el fracaso me persigue, allí estás tú.

Cuando siento que no tengo techo, allí estás tú.

Cuando el miedo me cierra el horizonte, allí estás tú.

Cuando parece que todos me abandonan, allí estás tú.

En cada abrazo que me devuelve la paz, allí estás tú.

En los libros largos y las tareas tediosas, allí estás tú.

En los momentos de alegría y claridad, allí estás tú.

En cada uno de los que quiero, allí estás tú.

En cada persona con la que no tengo ganas de hablar, allí estás tú.

En aquellos a quienes me envías, allí estas tú.

En mis zonas de confort, allí estás tú.



En el café de la mañana, en la lluvia inesperada, en las plantas que  
florecen, allí estás tú.

Allí estas tú, que habitas cada parte de mí y de mi mundo.

Inundándolo todo, no dejándome salir. Recordándome que, aunque veces yo quiera irme de mi  
misma, Tú nunca quieres irte de mí.

(María Sol Galera)